

Bibliografía

II

Por su trascendencia, los trabajos históricos son, a no dudarlo, los más importantes. Tienen a dar a conocer en el futuro hechos y personas; a revelar la fisonomía moral de las naciones; a inspirar amor al noble, a lo sublime, a lo heroico. Sin la historia, la humanidad ignoraría su propio pasado.

Si á la posteridad ha de contarse ó decirse lo que únicamente sea digno de ella, requiérese en el historiador recto criterio, á fin de que pueda distinguir lo cierto de lo dudoso, lo verdadero de lo falso, lo inverosímil de lo probable. Para ser veraz, ha de apartar de sí todo sentimiento de odio; ha de relatar los hechos como se verificaron, sin exagerarlos ni acudir á ficciones. Austero, al condenar cuanto se aparte de lo justo, de lo recto, tiene que abstenerse de tocar puntos que se relacionan con lo sagrado ó inviolable del hogar y que no sirven de saludables ejemplos á la posteridad. Sagrado magisterio, augusto sacerdocio es el de la historia. Ayl de quien los profane.

Si el historiador, por las dotes de que debe estar adornado, merece respeto en todo pueblo culto; aquí en donde, por razones que no son de oportunidad exponerlas, son contadísimos los que se dedican á estudios históricos, bien ganado título tiene á la pública estimación.

A más de las precedentes consideraciones, de carácter general, el haber contribuido el autor de la *Campaña de veinte días* a formar la historia patria con hechos decisivos en la suerte ecuatoriana, da interés aún mayor á cuanto escribe relacionado con acontecimientos ó sucesos nacionales.

Dotes apreciabilísimas y nada vulgares le acompañan además como escritor. Frase castigada, estilo sobrio, precisión en las narraciones, plumadas de mano maestra, de aquellas que impresionan y quedan imborrables en la memoria, cualidades son que ni á la más exagerada ojeriza pueden pasar inadvertidas.

Pacho Villamar, Seis de agosto se leen con verdadero agrado por quien quiera que guste de páginas de sabor clásico. Ni una ni otra obra han obtenido aquí la resonancia que merecían; verdad. Mas fácil explicar tal resultado. La primera combate prejuicios harto generalizados; la segunda, tiene por fin justificar la eliminación de uno de aquellos provinciales, cuyo recuerdo apasiona á la mayoría quizá de los ecuatorianos.

Nadie, además, es profeta en su patria. No salga Montal-

vo nunca de la suya, y, de seguro, no conquistaba la inmortalidad, merced á los ciertos golpes de Setosa.

Por la instrucción primaria

Ha ordenado el señor colector especial de instrucción primaria que las estampillas se vendan no sólo en la receptoría de timbres, sino también en la oficina de correos, así como las formas telegráficas deben venderse, además, de la receptoría, en la dirección de telégrafos.

Tal orden es consecuencia de las observaciones que se hicieron anteriormente en este diario, manifestando la necesidad de servir mejor al público, al propio tiempo que se podría aumentar las rentas con que se atiende á la instrucción primaria.

Empero, la disposición ó orden de que se trata deja todavía un vacío, y es que las oficinas de correos y telégrafos se encuentran inmediatas á la receptoría, y la primera, además, hace el servicio en determinadas horas del día; razón por la cual, todas las oficinas de despacho de timbres no prestarán al público las facilidades que antes se apuntaron, pues no sólo hay que tomar en cuenta el tiempo sino aun la distancia.

Sucedrá muchas veces que una persona que viva retirada del centro y no pueda hacer un viaje hasta este punto, tenga urgente necesidad de dirigir un telegrama por la noche. Sabe que puede proporcionararse de las formas respectivas en la oficina telegráfica, que se supone estará al servicio durante la noche, pero si no puede ir hasta la oficina, por impedimentos que tenga para ello, se privará de dirigir el parte que desea, por no haber cerca á su domicilio un establecimiento que pueda proporcionar el papel timbrado del caso.

En vista de esta necesidad y de otras muchas que es fácil comprenderlas, que se insiste en que las especies fiscales como estampillas, papel sellado, formas de telegrama, se pongan á la venta en establecimientos situados en lugares como la plaza del teatro, la de San Francisco, que son á los varios puntos medios entre el centro de la ciudad y los distintos barrios principales de ésta.

Confíase en que el consejo escolar al que incumba directamente la administración de la renta de timbres, pasará las razones aquí aducidas para resolver como más convenga al aumento del producto de los timbres y al buen servicio público.

Servicio cablegráfico

Marruecos

Tánger.—Rumorase que al regresar de una fiesta que le ofrecieron las gentes de la tribu Leymes, individuos emboscados asesinaron á Raisuli.

—Comunican que Mulay Hafg está haciendo un detour en las montañas, al sur de Chaoula, y que avanza rápidamente hacia Fez.

Estas noticias han alarmado considerablemente á los partidarios de Abd-El Aziz.

Noticias que llegan de Fez, dicen que partidas de lanceros recorren las cañales y amanazan saquear los consulados extranjeros.

China

Hongkoo.—A causa del severísimo boicote de que es objeto todo lo que es japonés, la compañía de vapores japonesa Tokio Shinsua, ha suspendido temporalmente sus viajes á Sud-América.

—El boicote japonés se ha vuelto tan activo en el sur de la China, que la compañía de vapores Tokio Shinsua oriental, ha tenido que suspender sus viajes á sud América porque no puede obtener carga ni pasajeros.

Francia

París.—Mr. Millies la Croix, ministro de colonias, ha sido informado por cable que las islas Commore en el canal

de Mozambique, han sido barridas por un violento ciclón.

El efecto de la tempestad ha sido esencialmente desastroso en la isla gran Comoro.

No se conoce el valor de las pérdidas todavía.

—Un despacho de Tánger para el diario "L'Echo de Paris" dice que es falsa la muerte de Raisuli. El despacho dice que una partida de la tribu Elkes hizo una descarga sobre Raisuli desde un bosque; pero no le tocó ninguna bala.

Esta tribu había jurado negarse del bandido, porque aunque ellos le habían dado refugio que les costo que las fuerzas del sultán talaran los campos, Raisuli no les había hecho participar del botín que este tomó cuando se apoderó de Macelean.

Alemania

Berlin.—El conde Von Zoppellin construye un nuevo globo de gran poder, de 445 pies de largo, 50 de diámetro y de 145 caballos de fuerza, proponiéndose obtener una velocidad de 46 millas por hora, teniendo un radio de acción de 1.500 millas. Tendrá también aparatos de telégrafo inalámbrico y potentísimos reflectores eléctricos.

Se calcula que su costo será de 400 000 marcos.

Inglaterra

Londres.—Se dice que en la catástrofe del crucero "Gladiator" perecieron treinta y seis personas.

—No se han recuperado más cadáveres del naufragio "Gladiator".

Se han dado las listas completas y sólo faltan veintitrés individuos.

México

México.—El presidente y sus ministros tuvieron una larga conferencia. Se dice que se ha agravado la situación con Guatemala.

Se ordenó á varios regimientos de infantería estacionados en México, Veracruz, Caxaca y Juchitán, que se dirijan á la frontera. También se sabe que Honduras moviliza fuerzas á la frontera guatemalteca.

Estados Unidos

Washington.—El senador Elkins ha comprado un rápido yacaré á vapor, llamado Marrietta, para regalárselo á su hija, la futura del duque de los Abruzzos.

—Después de grandes debates, en la semana pasada, hoy se efectuó el gran y último debate en las cámaras, por los cuatro grandes acorazados. La sesión duró desde las once de la mañana del día, hasta las siete de la noche. Las tribunas estaban llenísimas de casi todos los diplomáticos, especialmente los japoneses. Los senadores Beveridge y Piles sostuvieron que se se debía aprobar los cuatro acorazados, porque si Roosevelt los pedía era porque sabía por qué lo hacía.

Establéase una veintena de discusiones. Los senadores Stone, demócrata y Aldrich, republicano, se les opusieron. Mr. Allison, miembro de la comisión naval, después de conferenciar con Roosevelt propuso que la comisión adopte una política franca en materias navales, consistiendo en que se construyan dos acorazados de gran potencia, como el Delaware, actualmente en construcción, anualmente, hasta que la escuadra sea suficientemente fuerte; proponiéndose la comisión á pedirlos anualmente.

El resultado de la petición de los cuatro acorazados fue negada por cincuenta votos contra veintitrés. Aprobóse tácitamente la moción del senador Allison.

Las niñas y el corsé

La lucha de la higiene con el corsé es interminable; las mujeres aman más la belleza que la vida, y los que predicaron las prescripciones de la moda, tuvieran que declararse vencidos.

Ahora es el doctor Long, de la universidad de Munich, el que, viendo que no puede conseguir su propósito de suprimir el corsé, procura adaptarlo á las prescripciones de la ciencia, haciéndolo así menos peligroso. Con este objeto ha propuesto la creación de una

escuela de corseteras para que, sin perjudicar la belleza, se favorezca á la salud.

Pero de cualquier modo que se haga es preciso prohibir su uso para las niñas en la época del crecimiento; sus cuerpos se alargan; el desenvolvimiento del tórax se detiene, la parte posterior del pecho retarda su desarrollo y se forman así esos talles modernos femeninos, débiles y antiestéticos.

¿Resultados?

1º Que la respiración de la mujer es incompleta, difícil, y la clorosis empieza pronto.

2º Que el hígado, el estómago y los intestinos funcionan mal, y el corsé favorece las inflamaciones y los cánceres de la vesícula de la bilis.

3º Que los males de los riñones provienen casi siempre del corsé.

4º Que el corazón y los órganos situados en la cavidad abdominal están oprimidos en una posición falsa y expuestos á todas las enfermedades.

Para corregir todo esto, se hace necesario no llevar corsé y evitar el exceso del peso de los vestidos sobre los hombros.

Es preciso que las niñas se vistan de modo que repartan el peso de sus ropas por igual en los hombros y las caderas.

Los vestidos deben partir de los hombros; pero no caer como un saco sino siguiendo las líneas generales del cuerpo, de aquí el estudio que las alumnas de la escuela de corsets están obligadas á hacer. El corsé ideal que desea el doctor ha de ceñirse al cuerpo, sin deformarlo.

Las señoras no se resignan á perder su esbeltez, y con tal de ostentar su talle no vacilan en apretarse hasta el punto de sentir dolores, angustias, mareos, no poder andar, sentirse inclinada al suelo, presa en la terrible máquina que bande sus costillas sin piedad, pero dichosas al pensar que se han embellecido un poco.

SERVICIO TELEGRAFICO

Tambillo, mayo 2.—Señor director de EL TIEMPO.—Hoy dos del presente hemos tendido tres mil cien pies de ríeles.—**F. L. Yoder.**

Guayaquil, mayo 3.—Señor director de EL TIEMPO.—Quito.—Hoy se ha publicado en todos los diarios de esta ciudad el siguiente cablegrama:

"Lima, mayo 2.—El doctor Augusto Durant á la cabeza de una motonera, cuyo número no es muy conocido aún, se ha levantado en armas contra el gobierno, en el centro, por cuyo motivo se ha suspendido el tráfico de la línea férrea entre esta ciudad y la Oroya. A causa de estos trastornos, han sido reducidos á prisión el doctor Alberto Ulloa, redactor en jefe de "La Prensa" y don Juan de Osma, director del mismo diario. Se han hecho además otras prisiones. El gobierno prepara una gruesa partida de las tres armas para detacarla por las quebradas de la Oroya y Cuenta con el fin de batir á los alzados. Parece que el móvil de los revolucionarios es estorbar las elecciones presidenciales que deben verificarse el quince de este mes.

—Entre Honduras y Guatemala parece ya á haber otro rompimiento. El presidente Estrada Cabrera hizo capturar al ministro de Hacienda, hondureño que pasaba de el otro país, de ahí reclamaciones y amenazas.

—Comunican de Bolivia que el presidente Montes evoluciona hacia conservatismo y no apoyará á candidato liberal como antes lo pensó.

—Ayer tampoco ha ocurrido ninguna defunción en el lazareto; ingresaron sólo tres, se dieron de alta dos, y se asistieron ciento catorce. El doctor Pareja y Pareja, aceptó el nombramiento de director del lazareto y ha ofrecido interesarse en él, para prestar oportuno auxilio á los enfermos que se asisten en dicho establecimiento.—**Corresponsal.**

Machala, mayo 3.—Señor director de EL TIEMPO Quito.—Hoy arribó á este puerto en el crucero Cotopaxi el director de la comisión especial de saneamiento doctor Bolívar J. Lloyd y fue atendido cumplidamente por la junta de sanidad y por el gobernador de la provincia, señor Manuel Serrano, quienes acordaron las medidas que deben observarse, tendientes á evitar la invasión de la peste negra á esta provincia y especialmente la manera de recibir los vapores y embarcaciones de vela procedentes de Guayaquil.—**Corresponsal.**

Problema trascendental

La utopía de ayer es frecuentemente el dogma de hoy; y, en ocasiones combatir como nocivo un proyecto ó aceptar como ventajoso, depende del mayor ó menor acierto que haya en exponer el momento oportuno para exponerlo.

La idea de enagajar el archipiélago de Colón no es de ahora, es vieja; fue lanzada ya por un distinguido escuadrero de buen número de años. Mas, á semejanza de Colón que descubrió el nuevo mundo para que llevase el nombre de otro; así quien primero sostuvo la conveniencia de que se vendiesen las lejanas islas pertenecientes al Ecuador ha quedado olvidado, no sin antes haber estado en peligro inminente de ser ahorcado por traidor á la patria.

Con la mejor sinceridad creíase como poco tiempo que debía considerarse como delito la venta ó enajenación de las islas de Galápagos, aun cuando fuese para asegurar la soberanía nacional en las regiones orientales.

Reflexivo estudio del asunto y lo ocurrido con Panamá, han hecho ver la necesidad de preocuparse seriamente de tal problema; y han justificado á quienes fueron los primeros en plantearlo con todo desemfado.

Editorialmente pero de manera velada se sostuvo en este diario, en siete de octubre de mil novecientos tres, la idea de la venta del archipiélago de Colón, ya que se comprendía el riesgo en exponerla clara y resueltamente, como quiera que lo de menos era resignarse á cargar con el dictado de traidores.

Conste si que antes como ahora las ideas de los redactores de EL TIEMPO respecto á este trascendental asunto son individuales, sin que, por tanto, pueda atribuírsele solidaridad en participar de ellas á la agrupación política á la que pertenecen dichos redactores.

Hoja volante

Con el título de *Peste negra*, y firmada por observadores, circula una de la que se copian los siguientes párrafos.

"¿Porqué será que todos los higienistas que han asomado con motivo de la *babúncia*, en vez de tomar

EL NUEVO BAZAR AMERICANO.—Para este almacén, que representa en el Ecuador el EASTMAN KODAK COMPANIA de los Estados Unidos, ha llegado máquinas de retratar de sistema Kodak y toda clase de accesorios y materiales de fotografía: como placas de vidrio y de películas, papel Solio y Velox, fondos de nubes y bosques, tripodes, tarjetas, planchas-ferrotipo, tubos "M. 2." linternas, polvos, ácidos, aditivos para bustos, sujeta-placas para Kodaks, álbums artísticos para retratos, cubetas, prensas, graduadores, polvos para desarrollar, solución para desarrollar y fijar papel solio, y demás útiles.—En este almacén se encuentra un gran surtido de abarrotes y conservas de toda clase; galletas, chocolate, caramelos del extranjero y de la fábrica La Italia á precios sin competencia.—Acaba de llegar harinas y pasas de California. Ventas por mayor y menor.

CIGARRILLOS PROGRESO-elaboracion higienica a vapor

medidas que a nada conducen y aún con-
traproducentes, se preocupan de lo
que en realidad es un artículo de comercio
y la salubridad pública?

La Junta de Sanidad piensa quitar
los folletos y ahí están el Laza-
reto y el Hospital incrustados en la
ciudad, despidiendo sus mortíferos
mismas!

"La Liga" quiere poner calzado a
los indios..... y los cadáveres se
velan hasta dos días en las casas, es-
perando que los caballeros distingui-
dos y el selecto y numeroso acompa-
ñamiento, vayan a sacar al muerto y
para pasearlo por las calles y tenerlo
largas horas en la iglesia!

¿Cuál de los saneadores se ha preo-
cupado de estos verdaderos y casi úni-
cos focos de infección?

Señores higienistas: Si vuestro en-
tusiasmo es sincero y no es más que
novelería, trasladad el Lazareto de
Quito al Lazareto de Cuenca, y el
Hospital al Monasterio del Buen Pastor
[Recoleta]; legares apropiados
bajo todo punto de vista.

Ordenad, que los cadáveres tanto de
los seculares como de los religiosos,
sean trasladados lo más pronto posi-
ble, directamente al cementerio co-
mún.

Bien sabemos que estas indicacio-
nes no se han de tomar en cuenta,
menos poner en práctica, porque te-
nemos que respetar con vuestras pro-
pias convenciones y sólo se han de
llevar a cabo, las medidas que van en
contra del infeliz, del desvalído".

Bancarias

Conoce ya el público las bases princi-
pales sobre las cuales el Banco del Pi-
chinchá ha hecho la operación de ad-
quirir el activo de la Sucursal del
Banco Agrícola.

Habríamos deseado decir algo acer-
ca de las ventajas ó desventajas que
acarrea la operación al Banco Pi-
chinchá, bien que no hagamos derro-
cho de conocimientos financieros, pero
el arreglo está ya consumado y nues-
tras reflexiones se concretarán á ma-
nifestar la inconsecuencia y contra-
dicción que entrañan lo hecho ayer
no mas y lo que hoy acaba de ha-
cerse.

Para probar las ventajas de la fun-
dación del Banco Pichinchá, quien ta-
vo esta idea apeló ante todo, al re-
curso de decir que la existencia de la
Sucursal del Banco Agrícola no satis-
face las necesidades del Comercio y
del público; y que era preciso, por lo
tanto, hubiese un competidor por lo
ganga á dicha sucursal á facilitar op-
eraciones comerciales, so pena de re-
tirarse abajo.

Se dijeron, además tantas y tantas
cosas para probar la necesidad de la
creación de un nuevo Banco, que to-
mero y público tragaron el anzuelo.

Esto fue ayer no más, ya que toda-
vía no han transcurrido dos años de
la fundación del Banco Pichinchá; y
hoy..... hoy se queda solo en la arena,
duelo del campo, sin competidor, sin
derivat que le ponga a raya en sus opo-
siciones, de manera que el Banco Pi-
chinchá como única institución de cré-
dito en Quito, puede convertirse en opor-
tuno y esquilamador del comercio.

Palmaria, pues, la contradicción en-
tre lo que ayer se decía de la Sucursal
del Banco Agrícola, para probar la
necesidad de la creación del Banco Pi-
chinchá y los hurras que hoy se dan
á toda voz, celebrando el que éste se
puede hoy solo, dueño del campo y
árbitro de los destinos comerciales de
la Capital.

Utopía, además, la nueva idea, de
establecer agencias en las provincias
del centro y norte de la República,
con un capital que apenas alcanzará
á un millón de sures, cuando aun fan-
tan por cabrarse algunos dividendos pa-
ra completar los sesientos mil que se
sustentaron de capital para la fundación
del Banco Pichinchá; y tiene hoy que
hacer fuertes desembolsos para pagar
el activo adquirido del Banco
Comercial y atender el servicio al Go-
bierno, según vemos en las cláusulas
del contrato entre los dos Bancos.

No queremos extendernos en mayo-
res consideraciones para poner en cla-
ro que el comercio y el público de esta
Capital ningún provecho reportarán
de la operación llevada á cabo por im-
presión del Banco Pichinchá cuyo
crédito apenas á la mercedo confian-
za en Quito y los pueblos circunveci-
nos, ya que, como consta á todos, sus
billetes á duras penas tienen acepta-
ción en Ambato.

Mucho nos tememos, y llamamos al
respeto la atención del Gobierno, que
el citado Banco para hacer frente á la
crisis por la que necesariamente tiene
que atravesar hasta cubrir su capital

y abrirse crédito en la República,
tenga que apelar á una desmedida emi-
sión de sus billetes, por aparentar
solvencia y próspera marcha en sus ne-
gocios.

Teatro Sucre

Casi en familia, por lo mo escaso de
la concurrencia, dióse, creemos que por
la tercera ó cuarta ocasión, *La Cara
de Dios*. Sin duda por lo repetido de
unas mismas obras durante la tempo-
rada, el público cada vez brilla por su
ausencia. Como *La Cara de Dios*,
obra de gran aliento, ha sido revista-
da ya por nuestro diario, no hay pa-
ra qué reproducir conceptos emitidos
anteriormente.

Lo único de malo que notamos es la
falta de firmeza y arreglo en las deco-
raciones, á pesar de que los entreactos
son lo suficientemente prolongados.
Una puerta mal colocada por ahí casi
impide la Sociedad, otro telón enredado
por allá, habrá que hacerlo correr á ti-
riones.

Por lo demás, la tan ejercitada casa
de *Dios* merecía más espectáculos, pues
fué interpretada á satisfacción.

Las dos Princesas

Nos parece que fué de las primeras
funciones de la temporada, la que se
repitió en la noche del domingo. El
público volvió á brillar por su ausencia
ausencia. Con tan escaso número de
espectadores, hasta á los artistas les
invade un frío glacial, un desaliento,
matador de los entusiasmos.

Con todo, en *Las dos Princesas* los
artistas de la compañía del Diestro
trabajaron bien. El público exigió al
señor Alfredo del Diestro la repetición
de las piécas coplas que empiezan
Mi mujer es un tesoro. La señora
Quñones, anunciada en el programa,
fué reemplazada por la señora Crespo,
que, á la verdad, no se desempeñó mal.
En repetición á los coloquios del prin-
cipe con la comediante ó sea con la
piécaca disfrazada. Atón se marjó
también muy enojada de Mariana
y en un arrebato de pasión llegó hasta
á besarla en la herida y ebrénea gar-
ganta, que dirían los poetas decadentes
de siete mil colores.

Los recuerdos de Atón fueron tam-
bién soberbiamente interpretados por
el señor Alfredo del Diestro.

SOCIALES

Enfermos:

Han caído enfermos los se-
ñores doctor don Carlos Ma-
teus y don Alberto Larrea Ch.
—Está de cuidado el señor
coronel don Carlos E. Pareja.

—Sigue en estado de suma
gravedad el señor Mariano
Gabela. Los facultativos le
han desahuciado.

—Desde hace algunos días se
halla enfermo el señor don
Mannel Jijón Larrea.

—No ha sentido ninguna me-
joría la señora Matilde Caña-
das de Arellano.

Defunción:

En Cuenca y de una manera
súbita é inesperada ha dejado
de existir el señor doctor don
Benigno Astudillo, filántropo
y acaudalado caballero, que
por sus excepcionales cualida-
des supo captarse el aprecio y
las consideraciones de sus con-
terráneos.

El señor doctor Astudillo
pertenecía á una de las fami-
lias más notables del Azuay.

En todas las
Farmacias
de esta ciudad
se puede encontrar
RECOSTITUYENTE
ENERGICO
OVO
LECITHINE
BILLON

Medicamento que ha dado los
mejores resultados en todos los en-
fermos de las clínicas de los hospitales
de París y por las cele-
bradas dietas
Francesas.

P. BILLON, 14, rue de Valenciennes, PARIS
Entrega los frascos y folletos
que, por favor, acompaña con el recibo
de la farmacia.

La exposicion de 1909

[De nuestra edición de Guayaquil]

En medio de la situación especial que
ha creado al país la aparición de la
peste negra en este puerto, no podemos
dejar de preocuparnos por lo que
reñere á la conmemoración del primer
centenario del 10 de agosto de 1909,
y de una manera especial en lo que
afecta á la exposición, no ya puramen-
te nacional, sino universal, que es el
punto más importante del programa.

Indudablemente, circunstancias fata-
les se han reunido para hacer angus-
tiosa la situación de la república. A la
mala situación económica, producida
por causas ya perfectamente averigua-
das y definidas, se han venido á agre-
gar los grandes compromisos, de obli-
gación ineludible, de la ruda campaña
que sostenemos contra el terrible fla-
jel. Y si consideramos que la apari-
ción de éste ha venido á venir á tras-
tornarlo todo, á interrumpir en mucho
las negociaciones comerciales, á par-
ticular los negocios, disminuyendo
considerablemente las entradas fiscales,
no podemos menos que considerar
también como una empresa muy ar-
dua, lo de la exposición decretada.

Pero, así y con todo, estamos en el
caso de no dar pie atrás; de llevar ade-
lante ese patriótico proyecto, de tanta
importancia para el país, y de no esca-
par el sacrificio alguno para su realiza-
ción.

Tenemos la seguridad de que el go-
bierno, por medio de esfuerzos heró-
icos, inspirados por su patriotismo, sa-
brá salir airoso en este empeño, que lo
es de honra nacional.

Varias son ya las naciones que han
ofrecido su concurrencia á la exposi-
ción, que han señalado fondos para los
gastos que demande su asistencia á
ella, y que se preparan á hacer prácti-
ca su resolución; de manera que, como
lo decimos, es punto de honra nacio-
nal para nosotros, y no podemos raci-
onal y menos retroceder, una vez colo-
cados en el camino que conduce á la
realización de una idea tan conforme
con el espíritu del siglo y con las aspi-
raciones del patriotismo.

A parte de las circunstancias de que
hemos hecho mención, el gobierno ha
tropezado, desde el principio, con otro
género de obstáculos. Pero así como
las dificultades ocasionadas por aque-
llas puede vencerlas el patriotismo, los
segundos se pueden debaratar con
energía, por medios enteramente le-
gales.

El primer problema fue el de la adqui-
sición de un edificio apropiado, y para
ello se pensó en llamarlo seminario
menor, como el único propio para tan
importante objeto.

Pero, desde las primeras gestiones,
aparecieron las resistencias y surgieron
las pretensiones desahuciadas. El go-
bierno ofreció liberalmente una gran
suma de dinero, que tal vez represen-
ta el doble del valor real de ese edificio;
pero la oferta fué exigida otro tanto,
una suma loca, exorbitante, y no sabe-
mos que hasta el día se haya vencido
la dificultad.

Ahora bien; dado el corto espacio de
tiempo de que disponemos ¿nos será
dado construir con la debida oportu-
nidad el gran local que necesitamos para
la exposición?

Y si esto es posible ¿por qué no pro-
ceder, conforme á la ley, disponiendo
la inmediata expropiación del semina-
rio menor?

Este es el camino llano, correcto, lega-
l y expedito, abierto á la acción pa-
trótica del gobierno.

Puesto que hay resistencias por parte
de la curia puesto que ella quiere
aprovechase de las circunstancias para
sus exigencias desahuciadas, las
necesidades públicas, las necesidades
del país y los intereses nacionales, de-
ben oponer á esas resistencias un pro-
cedimiento legal, significa la inmediata
resolución práctica del problema.

No vemos otro medio y el gobierno
debe en el caso de aplicarlo con energía
y resolución sin vacilación, contem-
placiones, de aquellas que hacen fracasar
los mejores, los más prácticos pro-
yectos.

Vamos, pues, á la obra, y que la ex-
posición de 1909 sea otro de los gran-
des triunfos del liberalismo ecuatoria-
no.

GUERRA JAPONESA

Se vende una hacienda en Santo
Domingo de los Colorados, con 5.000
matas de cacao, 20 cuadras de
poterros, tres sembradores que tie-
nen recibido \$ 1.000. Entenderse en
la sucursal de la fábrica "La Italia"
con

J. Rullboa López.
7-v. 6 m.

Enero 8

APRENDA LA TENEDURÍA DE LIBROS EN CASA.

Desearía V. tener éxito en los negocios, obtener un buen destino, y conseguir aumento de sueldo?
Desearía V. poseer la capacidad para dirigir y dominar grandes empresas de negocios? Pues, entonces desearía V.
seguir el ejemplo de Mr. Edm. Chapman, que vivió en el número 909 So. 2da St., Greenv. Hill, N. Y. Este señor
recibió un gran sueldo en un empleo después de haber tomado nuestro curso. El cumplimiento de la
socialidad aumenta las oportunidades de un empleo por escrito. Nuestro método supera á todos los otros.



Se puede aprender
rápidamente en casa,
sin pérdida de tiempo
ó de dinero. Los garantizamos.
**UN GRAN LIBRO
GRATIS.**

“Como Hemos Experto en Teneduría de Libros”
es el título de un extenso tratado de Teneduría de Libros y
su aplicación. Contiene informes sobre el mejor sistema de contabilidad
y explica cómo se puede ganar más dinero y mejorar la
posición en la vida. Es precisamente un libro para principiantes
platos lo mismo que para expertos. A fin de anunciar nuestro
método vamos á regalar 5.000 ejemplares, sin condiciones de
ninguna clase. Envíe solamente su nombre y dirección y recibirá
el libro sin costo alguno. Diríjase á
**Commercial Correspondence Schools,
268 A, Commercial Building, Rochester, N. Y.**

PURGATIVO LE ROY



El PURGATIVO LE ROY, célebre desde hace más de un siglo, combate con el mayor éxito las alteraciones que suceden en el curso de todas las enfermedades, causadas en general por un viciamiento, sea de la sangre, sea de la bilis ó de los humores, perturbando de este modo el buen funcionamiento de los órganos: *tubo digestivo, hígado, corazón, riñones.*

El PURGATIVO LE ROY es el mejor *evacuante y depurativo* al mismo tiempo que un excelente *regenerador fortificante*, cuya antigüedad y empleo en el mundo entero son la mayor prueba de su valor.

El PURGATIVO LE ROY es soberano en todas las afecciones de los *pálidos, biliosos, el vómito negro, el cólera, la disenteria.*

El PURGATIVO LE ROY cura radicalmente las enfermedades del *estómago, del hígado, del intestino, del corazón, de los riñones, del cerebro*; el combate victoriosamente la *gota, el reumatismo, las adenitis, las lombrices intestinales y las enfermedades de la piel.*

El PURGATIVO LE ROY permite de tratarse por sí mismo con pocos gastos y conviene á todos los temperamentos gracias al modo por que es dosado, el cual comprende cuatro grados: el N° 1 es el más fofo, el N° 4 el más fuerte en principios purgativos.

Exijan la firma **LE ROY** y el sello de garantía de la **Unión de los Fabricantes** (Sociedad para la represión de la falsificación).

GRATIS

COMO PRIMA y durante 60 días a contar de esta data, la **SOCIEDAD ARTISTICA DE RETRATOS**, hará a cada lector y abonado de este periódico un retrato artístico de un gran valor, acabado al agua fina, tamaño 40x50 centímetros — **ABSOLUTAMENTE POR NADA** — con tal que el destinatario de ese hermosa retrato reconozca la Sociedad Artística á sus parientes y amigos. — Rogamos de escribir su nombre y dirección al dorso de su fotografía y enviárselo por el correo con el cupón á el señor Tanqueray, director, 23, rue de Hambourg, Paris (Francia). — Su fotografía le será devuelta intacta con el gran retrato.

MIL FRANCOSES serán pagados á la Sociedad

no hace su retrato como convenido.

I Papa I.

Cupón a descatar y adjuntarlo con su Retrato.

A. TANQUERAY, Director.

FUME USTED LOS CIGARRILLOS DE PICADURA Y DE HEBRA MEJORES de la fábrica EL TRIUNFO Son Los

DESEA USTED FUMAR BUENOS CIGARRILLOS DE HEBRA?
PUES pida usted la marca FULL SPEED de la acreditada fábrica de cigarrillos "El Progreso."

HOTEL ROYAL

COMPLETAMENTE RENOVADO
COMEDORES NUEVOS
Y
ESPACIOSOS
COCINERO EXTRANJERO
VINOS Y LICORES IMPORTADOS DIRECTAMENTE

El único Hotel de primera clase en esta Capital
W. Harrison Mason,
PROPIETARIO.
Quito 4 de Enero de 1908.
71-v. 1 año

Importante Prevencion

DE LA
ACREDITADA FABRICA A VAPOR DE CIGARRILLOS
EL PROGRESO

La imitación de sus cajetillas y el amparo que buscan asimilando su recomendado nombre algunas fábricas de cigarrillos establecidas en Guayaquil y Quito, le hacen prevenir a sus clientes, que para garantizar su legitimidad, cada cigarrillo lleva un timbre de forma elíptica con la inscripción:—FABRICA A VAPOR EL PROGRESO.

LA BELLEZA DEL CUTIS.

Nueve décimas partes de las enfermedades de la piel, sobre todo del cutis de la cara, se originan en la mala digestión y se curan con una medicina digestiva y con la limpieza.

En estas enfermedades hay dos cosas que hacer, a saber: Procurar mantener el cutis limpio (para que los poros no se entorpezcan) usando agua y jabón bueno liberalmente, y mantener el estómago en orden tomando las

Pastillas del Dr. Richards

que son digestivas, antisépticas y tónicas. Aplicar cosméticos o lociones semejantes, sería lo mismo que tratar de curarse un drago roto con una manga de un vestido elegante.

El mejor tratamiento para barros y erupciones consiste en agua y jabón bueno por fuera y Pastillas del Dr. Richards por dentro.

Pésese Vd. antes y después de tomarlas.

DR. RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW-YORK, U.S.A.

"Vale más el tiempo que se gasta en curar una enfermedad que el que se gasta en prevenirla."
"Vale más el tiempo que se gasta en curar una enfermedad que el que se gasta en prevenirla."
"Vale más el tiempo que se gasta en curar una enfermedad que el que se gasta en prevenirla."

COMUNICADOS

UN TRIUNFO

Es ya del dominio público el luimiento con el Sr. Luis Paredes R. rindió, ante la Excm. Corte Superior de Justicia, su examen como opositor a la Escribanía vacante por la muerte del Dr. Mogro; pues que, con verdadera erudición, desarrolló importantes tesis de la ardua ciencia del Derecho, no sólo objetivo sino también sustantivo, manifestando una inteligencia nada común y profundos conocimientos filosóficos y jurídicos, así como una relevante aptitud para aplicarlos a la práctica de una manera racional, y no como esclavo de la ruttin, y en el importantísimo arte de la gramática, sus contestaciones nada dejaron que desear.

Por eso nosotros nos limitamos a dejar constancia de la grata sorpresa que nos causó una prueba tan brillante, que en sentir de la numerosa y selecta concurrencia, no sólo era suficiente para el título de Escribano, sino aun para el de abogado; y a enviar nuestras merecidas felicitaciones al señor Paredes por el triunfo que ha obtenido al haberse acreedor a la votación de siete primeras con que la Excm. Corte aprobó el examen por aclamación.

Quito, mayo 4 de 1908.
Sus amigos.
195.

CRONICA

Entusiasmo.

—Para hoy estaban convocados a sesión los vocales de la junta militar organizada para preparar los festejos en la inauguración del ferrocarril; con el objeto de tratar de varios asuntos importantes.

Oportunamente se dará a conocer cuanto se resuelva, relacionado con la manera de solemnizar la llegada del tren a Quito.

Nuevo grado.

—Sábese que en el regimiento Bolívar se le ha presentado como único candidato para ocupar la vacante de teniente, al alferes Luis L. Jaramillo; sin duda por ser el de más aptitudes. Sería de desear que en el ministerio de guerra, se obligue a rendir el respectivo examen para conceder el grado a quien mejores pruebas dé. No hace mucho que así se hizo en razón y justicia, cuando se le concedió el ascenso a los tenientes Deifilio Vargas y Jesús Alvarado.

Se sabía.

—Prevía la promesa de estilo, entró hoy al desempeño de su cargo, el señor doctor don César Borja, nombrado ministro de instrucción pública.

Bien.

—Ha acordado el consejo es color que se invierta la suma de mil sures en la adquisición de muebles y útiles para las escuelas fiscales; debiendo convocarse licitación, por quince días, a contar desde el día de mañana, a fin de que los interesados puedan presentar sus propuestas en la secretaría de la dirección de escuelas.

Intenta.

—Se ha propuesto al señor don Miguel Angel Albornoz que acepte el cargo de gobernador del Carchi. Si se acepta ó no tal propuesta, se ignora aún.

Fundadas peticiones.

—El señor inspector general de higiene y salubridad se ha dirigido al concejo municipal solicitando que ordene la inmediata reparación de la última parte de la carrera M.ª, sección del Tejar, que se halla muy mal empedrada; y que se ponga un cerramiento provisional, inmediatamente, a la casa municipal que forma esquina en la manzana del hospital, por estar convirtiéndose en muladar.

Indicación.

—Como son continuos los escándalos que se producen en la carrera "Chilli", en la cuadra que que, de frente al pantón protestante, sería muy del caso que la intendencia general de policía extendiera el servicio por ese lugar para mantener el orden y la tranquilidad.

Rollismo.

—Ayer se verificó la fiesta de San Sebastián en la iglesia de su nombre. Fue muy concurrida y terminó con la procesión de costumbre, la que recorrió algunas calles del barrio.

El señor Raul María aprovechando el pintoresco aspecto que presentaba la fachada de dicha iglesia, por los arcos, con que allí había, sacó un cuadrado al oleo, en el tiempo que duró la fiesta.

Mucho ruido.

—Hoy, a las tres y media de la tarde, debían haberse reunido en junta general y extraordinaria, los vocales del concejo municipal, con el objeto de discutir y formular el programa de festejos para el veinticuatro de mayo próximo.

A otras tierras.

—Los señores Alfonso B. Larrea y Luis A. Lareñas, sa-

Modesto Sánchez Carbo

COMISIONISTA

Carrera García Moreno N° 61.
Vende cheques sobre París, Londres, Hamburgo, Madrid, New York y Lima.
Giros por, cable cuentas corrientes etc etc.
Mayo 4 196-v. 30

La Quito Electric Light and Power Company

ruaga á todos los pensionistas de luz, se sirvan efectuar el pago de las mensualidades en la oficina central y se les advierte que, de no hacerlo así hasta el 10 de cada mes, se les cortará la corriente, en conformidad con los contratos respectivos.

Mayo 2 EL GERENTE
192 V. 30.

La Italia

JOSÉ PONS & CIA.

Se ha trasladado á la carrera de Venezuela, número 56, letras H. I. casa de los señores canónigos (casillas)
El más grande y variado surtido de abarrotes y conservas frescas que hay en Quito.
Renovación constante de mercaderías.
Importación directa de toda clase de vinos, licores y conservas, de las mejores marcas de España Francia, Italia Inglaterra y Estados Unidos de Norte América.
Gran variedad de objetos para regalos y trastos de Aluminio
UnicaSucursal de

"LA ITALIA"

de Guayaquil, y unica casa que tiene siempre frescos todos los artículos que produce esa gran fábrica como son: galletas, caramelos, confites, sal refinada, alcohol desinfectado de 30 y 40 grados, sin olor ni sabor y maillerina refinado de Guayaquil.

"La Italia" de José Pons & Cia. es la única casa en Quito que no admite competencia, por ser sus precios los más bajos, dada la buena calidad de todos sus artículos.

Ventas: or. y ayoy y menor.
Mayo 2 193-v. 90

Medallas en Chile / Excm. Nacional de MARIANO G. BARRIOA y en Italia Ferminetti.

lieron hoy, en la mañana, con dirección a Riobamba, en donde deberán guardar confinamiento, por sus travessuras políquetras.

En estoldo.

—Está la consulta hecha por el director de la provincia de Los Rios, acerca de si en el caso de suspenderse las clases de las escuelas con ocasión de la peste bubónica, los profesores continuarán percibiendo la mitad ó el sueldo íntegro que les corresponde.

Cortesia.

—La municipalidad de Cuenca, en telegrama dirigido á la de Quito, hace presente la profunda pena que ha causado en la sociedad azuaya, la muerte del inteligente bacteriólogo Quintero, doctor Flores Osta' media, nacida en Guayaquil, víctima de la peste negra.

Que no ignoren.

—Se ha fijado en la cantidad de cuatro sures, el valor de arrendamiento por cada puesto que ocupan en la plaza de San Francisco las viviendas.

Respecto á lo ajeno.

—Ayer fueron capturados dos individuos que responden á los nombres de Alejandro Bedoya y Arturo Proaño, en momentos que hacían cuando esfuerzo podían para falsear los candados con que se aseguran las puertas de la Alameda. Se sospecha con qué objeto se ocupaban en tal labor? Es probable haya sido en el de cargar con todo cuanto existe en el kiosko.

Trampa.

—En la esquina formada por la intersección de las carreras Manabí y Guayaquil, existe un sifón cuya tapa ha sido completamente destruída. Como no tiene seguridad, es peligroso para los transeúntes ya que en estas noches de invierno, las luces permanentes apagadas, posan el pie en ese agujero sin darse cuenta de la trampa, como sucedió anteayer con varias personas que salían de teatro.

Mal linete.

—Ayer en la mañana, andaba un individuo de á caballo, galardoneado de sus dotes como cabalgador; procuraba sacubrir al corcel y llevarlo á todo galope por las calles de la ciudad, poniendo en fuga á cuantos encontraba á su paso. Como empujados de policía no osaron, no se pudo saber el nombre de ese brioso jinete.

Ojo avisor.

—Un individuo llamado Martín Yáñez, tuvo la ocurrencia de entrar á la habitación del señor Ordoñez, aprovechando la ausencia de este caballero, hizo un recogimiento de cuanto pudo. Felizmente en el momento que había coronado su obra y se iba con el botín, fue sorprendido por su dueño y enviado á lugar seguro, á purgar su delito.

Urgente.

—Es la medida que debe dictar el señor director de higiene para que desaparezca el foco de infección que existe en la calle transversal de la carrera Bolívar; que se ha abierto últimamente porque es insostenible su tránsito desde la seis de la tarde y no hay un agente expreso para ese lugar, como estaba ordenado.

Orden de pago.

—Por la compra de útiles escolares para la escuela de niñas y oficinas de esta capital, la tesorería de Fichincha pagará al señor Teófilo Usátegui la suma de ciento noventa y ocho sures.

La aduana de Tulcán.

—Ha quedado constituida únicamente con un administrador, un jefe de resguardo y diez guardas, según el acordado últimamente por el señor general presidente de la república.

Parto de los montes.

—Según se avisa en otro lugar, los señores concejales se han acordado de que se aproximan al aniversario de la batalla de Fichincha y por eso tortura la imaginación para ver la manera de conmemorarlo dignamente. Mas presu-puestos, los pocos días que faltan para el veinticuatro y la pobreza casi franciscana municipal, todo ha de reducirse á la historia de siempre: banderolas y cohetes, á pesar del afán del señor doctor Andrade-Marín, porque no se los reviente, por consideraciones á los próximos nerviosos.

Grave cosa.

—Con un saldo de novecientos sesenta y un sures secun-

